
二月一日，我与人民铁道报一名

记 者 一 同 乘 D1917 次 动 车 前 往 成

都。这次去四川，只有一个目的，就

是看看西成高铁这条新蜀道。

我之所以称这条高铁为“新蜀

道”，是因为从蜀道的漫长历史来看，

自古代的栈道、碥道，到现代的公路、

铁路，再到如今的高速铁路、高速动

车，这种出行方式的改变是具有划时

代意义的。

上午九点整，当这列高速动车从

西安北站始发的时候，关中大地还覆

盖着厚厚的积雪。平原上的高铁几

乎都是架在空中的。随着窗外的原

野、村舍和树木越来越快地向后退

去，我就知道，这匹有着“黄金眼”的

骏马已经在加速奔驰了。

我的座位旁是个中年人。他是

广元人，在宝鸡工作。当我问他为何

舍近求远，从西安上车时，他说，从宝

成线回家，快车也得八个小时，而从

宝鸡乘高铁到西安一个小时，再换乘

高铁到广元两个小时。这样，只要三

个小时就能到家了。

似乎还没有说几句话，忽然，时

空像是做了一种梦幻般的切换，这趟

列车像归巢的鸟儿一样钻进了隧道。

我们也似乎从白天进入到了黑夜。

这 条 高 铁 基 本 是 沿

着傥骆古道的走向修建

的。从长安翻越秦岭到

汉中，共有四条栈道，这

条古道是最艰险的，但也

是最近捷的。李白在《蜀

道难》中感叹的“西当太

白有鸟道，可以横绝峨眉

巅 ”，说 的 就 是 傥 骆 道 。

多年前，我曾试图穿越这

条“鸟道”，但爬到一个叫厚畛子的地

方，就折身而返了。那秦岭第一主峰

太白山，“上有六龙回日之高标，下有

冲波逆折之回川”，黄鹤之飞尚不得

过，我又怎能攀援得上去呢？

但今天不同了，人类已掌握了长

大隧道的钻探技术。这是“天堑”变

“通途”的根本所在。在来之前，我曾

查阅过有关资料。陕西段穿越秦岭

的这段高铁，隧道长度占百分之九十

四，超过十公里的隧道有七座，而且

都深埋在一千米的地下。这是一段

长达一百三十四公里的“地下长廊”，

也是一个人间奇迹。

可能是由于隧道与隧道之间的

间距太小了，而动车又以二百五十公

里的时速瞬间出进的缘故，那种压差

的不断切换，让我的耳膜微微有些

鼓胀和颤动。但我的注意力并不在

这里，我注意的是隧道两壁上的照

明灯。那像流萤一样闪烁、像流星

一样飞逝的灯带，让我有一种梦幻

的感觉。

正当我这样感觉着的时候，忽

然，动车像脱兔一样从黑暗中跳将出

来。我知道，轻车已过万重山，列车

已奔驰在汉中平原上了。

汉中与古代交通似乎有一种天

命的联系。这里是“凿空”西域的张

骞的故乡，是诸葛亮“六出祁山”的地

方，也是刘邦“明修栈道，暗度陈仓”

的地方。无论是北栈之陈仓道、褒斜

道、傥骆道、子午道，还是南栈之金牛

道、米仓道、荔枝道、阴平道，都在汉

中交集交汇。我曾探访过褒斜古道，

那是“一笑值千金”的褒姒入周曾经

走过的道路。那里有中国最早的石

门隧道，虽然那火焚水激的“石门”，

仅仅只是一个十六米长的明洞，但在

中国隧道史上却是开先河者。这里

还有大量的摩崖石刻遗存，“石门十

三品”是最著名的。但就是这样一个

古代交通的关键枢纽，却迟至一九三

七年才有了公路，一九七一年才通了

火车。那时，西康铁路还没有开通

（西康铁路二○一三年开通），从汉中

到西安，要先经过阳安铁路，再经过

宝 成 铁 路 ，又 经 过 陇 海 铁

路，绕了一个大圈，要坐一

晚上的火车。而这条新蜀

道的开通，却使汉中到西安

的车程骤然变得只有一个

小时了。

汉 中 是 个 盆 地 ，四 周 全 是 山 。

大巴山在汉中的南面。“尔来四万八

千岁，不与秦塞通人烟”，说的就是

大巴山。

西成高铁入蜀的这条线路，是沿

着金牛古道而去的。这条古道的开

凿始于春秋战国，而且是以“石牛类

金”的故事而有的。传说归传说，但

那五丁力士斩山填谷，然后让天梯石

栈相勾连的悲壮精神，还是让人为之

感动的。

从汉中到广元、到江油，这段高

铁穿越大巴山，同样是以空间换取时

间的。那些接踵而来的隧道都是万

米之长大。列车从一个隧道进出另

一个隧道，犹如白驹过隙。那一闪而

过的恍惚，让窗外的一切都模糊不清

了。在这似乎有些单调沉闷的行旅

中，漂亮的“动姐”又来添水了。我让

她把水杯倒满放在窗沿上。其实并

不是我一个人这样做，车厢里很多旅

客都将矿泉水瓶倒立着，那是一种超

平稳的体验。我掏出手机给一个老

同学打电话，他是火车司机，原来是

跑宝成线的，现在已经退休了。我们

谈到了“西成”，也谈到了“宝成”。他

说，他跑车的时候，最害怕跑宝成线，

最害怕翻秦岭。千分之三十三的坡

度，三百米的曲线半径。上坡的时

候，是两台机车前拉后推着列车，而

且要盘旋着转圈而上。特别是从杨

家湾到观音山那一段，有三个马蹄形

和一个“8”字形的迂回展线。下坡的

时候，又必须把刹闸控制好。闸瓦紧

抱着轮毂，一路上火花四溅。他说，

宝成铁路在大巴山那一段，也玄乎得

很。一边是悬崖峭壁，半棚洞；一边

是嘉陵江，要往复跨越。山上有落

石，一到雨季水涨起来，又有泥石流

漫道，整天都提心吊胆的……

与老同学的通话结束了，水杯里

的水纹丝不动。与我相挨着坐着的

那个中年男人要下车了。他笑着对

我说，高铁真好，像风一样快，千里蜀

道一日还，这就是新时代呀！

列车在广元有三分钟的停站，是

这趟列车的唯一停站。广元也是古

代蜀道的一个枢纽。南栈的金牛道

在这里留下了许多遗迹。这个古时

被称作利州的川北重镇，如今是宝

成铁路、万广铁路、兰渝铁路、西成

铁路的交汇点。这里还是武则天的

故乡，那个态丰仪美的武媚娘，正是

从这条古道被招入长安的。一个女

皇，一座皇泽寺，让这座千年古城享

有了盛名。

不知为何在月台上散步的时候，

我 突 然 想 到 了 一 首 名 为《荣 耀》的

歌。我很喜欢这首歌词，觉得它很适

合这座城市、很适合那些新蜀道的开

拓者。“汗水凝结成时光的胶囊，独自

在这命运里拓荒。做令人荣耀的骑

士，勇敢地追逐梦想的太阳。”在这条

新蜀道建设的五个春

秋中，那些英雄的筑梦

者是头戴钢盔、身穿防

弹衣，在大山的腹地掘

进施工的。岩爆随时

都可能发生。我在想，

那五个春秋中的地底

隧道的灯火，以及那闪

在高铁上的流荧，其闪

烁的不正是那些筑梦

者的智慧、牺牲和光荣吗？

开车的铃声响了。这趟动车又

在贴地飞行，越过白龙江，越过张公

岭，越过剑门关，越过黄家梁，越过金

家岩，越过江油城。如梦如幻，如风

如电。什么“剑阁峥嵘而崔嵬”“畏途

巉岩不可攀”，什么“连峰去天不盈

尺”“使人听此凋朱颜”。李白的这些

生动诗句，因了这条新蜀道的开通都

已成为明日黄花。俱往矣，今日蜀道

俱开颜。那种“危乎高哉”的感叹已

一去不复返了！

江油是李白的故乡。车过江油，

天地一片开阔。这个有都江堰水利

的“天府之国”，遍地盛开着金灿灿的

油菜花。

哦，从冰天雪地到春暖花开，千

里蜀道，十万大山，这三小时二十八

分的行程，让我恍若隔世。在这种

梦幻般的穿越之后，我又想到了李

白的那句妇孺皆知的诗：蜀道难，难

于上青天。而今天，诗仙的这句诗

应该改为：蜀道易，易于履平地。难

道不是吗？
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岁月如歌心香一瓣
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从贵阳的龙洞堡机场到贞丰，有

两百多公里的路。走这一路山就一

直没有断过，说它连绵起伏，说它绵

延而不绝，说它峰峦叠嶂，似都不足

以形容黔地十万大山之绵长、之深

邃、之壮阔。车子上高速路时已入黄

昏，兼之路的两侧山峦牵连不断，不

免有些单调。偶尔隐约发现山沟沟

里有几幢简单的民房，有时仅有孤零

零的一幢在向晚的天色里亮着灯。

望着这孤单闪烁的灯光，完全猜想不

出这一山沟沟里的人家过着怎样的

一种生活。

回溯过去的几十年，所谓“走南

闯北”，以至漫游异邦，揽入怀中的天

下风景不可谓不多，或说是经了风

雨、见了世面的。然而，却从未见过

这路之两翼的山哟，竟是那样的不知

疲倦，那样的不离不弃，那样的紧紧

相随，簇拥着你一路前行，于恍惚之

中，仿佛进入了一个玄虚的世界，被

困在无法挣脱的迷宫里永远也走不

出去似的。

这里便是父辈们常说的“大三线”。

当年的“备战备荒”，激励了无数

的热血青年，他们与亲朋故友置酒话

别后，昂扬地离开了大中城市，告别

故乡的山水，从天南地北，蹚沟渡河，

翻山越岭，披荆拓路来到了黔地，从

此扎根于斯、尽职于斯、繁衍于斯，直

至垂垂暮年。如此崇高的献身，却被

遮蔽在这十万大山之中。

回首当年到这里“支边”的，不单

是军工人才，还有农业、林业、商业、

轻工业等人才，可以说会聚了各行各

业的人。这里建成了学校、医院、邮

电所等，似忽一日，俨然成了一座新

兴的都市了。毋庸讳言，这座驻扎在

大山中的新城，更是一把隐蔽在深山

里的锋利之剑，威慑着觊觎者的野

心，担负着保卫国土安全的重任。

半个多世纪过去，第一批支边人

已渐行渐远，如今生活在这里的是他

们的第二代、第三代子孙。对他们的

后代而言，无论是上海、广州、北京，

或是风情万种的江南水乡、齐鲁大

地，抑或是美丽的冰城哈尔滨，斗转

星移，沐雨栉风，早年父辈们的这些

林林总总的“出发点”，对第二代、第

三代人仅仅是一个地域的符号了，他

们已经是地道的贵州人了。或许说，

这里不是父辈们的故乡，却是他们这

一代人心灵的家园。

上世纪九十年代，曾经有政策，

支边的人可以回到自己的故乡去工

作或养老，还可以带上子女一同回

到他们的原籍去生活。于是，有人

便高高兴兴地踏上了回乡之路，他

们在梦中曾流下了多少次归乡的泪

水哟。然而不过是一年的时间，最

多两年，他们人生的坐标忽然旋转

了一百八十度，令人不可思议的是，

他们竟然又回来了！他们发现，这

十万大山才是养育他们的家园。他

们说的已是地道的贵州话，他们喜

欢吃当地的糯米饭，喜欢这里的风

土人情，这里才有见证他们一幕幕

奋斗历程的乡愁。苏轼写道：“此心

安处是吾乡。”是呵，这一颗颗躁动

的心哟，又在山风的抚摸下逐渐安

静下来，将自己的根须深深地扎在

这静静的大山之中。

在黔地，移民的后代们相聚的时

候，总会询问对方：你是支边的后代

吗？你的老家是哪里的？这样的话

题并不是客套式的寒暄，而是另一种

认同、另一种自豪啊。

年轻的时候，我曾经来过贵州。

那时我还不到二十岁，那无穷无尽的

盘山道哟，对我这个不胜山路的人无

疑是一种考验了。今日我再一次来

到贵州，我想此次成行与其说是朋友

的邀请，不如说是我心中多年惦念的

驱使吧。

昔日的盘山道已被历史珍藏起

来，我们的车子正在高速公路上飞驰

着。看着这两侧延绵不断的山影，看

着这几乎无法穷尽的大山，我想到了

贵州诗人李发模先生在“遵崇高速公

路”通车时写过的一句诗：“撒一把鸟

羽，让大山飞翔起来。”此时此刻，车

速已达到每小时一百公里，感觉这山

哟，真的飞翔起来了。

在飞翔中，我想到了那些令人尊

敬 的“ 遥 远 ”的

支边人。

看着那天去十渡拒马河乐园旅

游的日记，我不禁想起了那个令我难

忘的“峡谷飞人”的游乐项目。

“既然来了，就一定要把这里所

有的游乐项目玩儿个遍！”爸爸对我

说，我愉快地答应了。可是，当我看见

“峡谷飞人”这个游乐项目的图片展

示，听完导游的介绍后，我打了个寒

战。望望远处半山腰上的起飞处，我

心想：好像也不是很高吧？我试试？

乘着缆车来到半山腰，往下一看，我差

点儿一屁股坐在地上。这……这简直

太高了！万一“飞”的时候安全带松

了，从这里掉下去，肯定就没命了。

我顿时害怕起来。

这时，空气

中 划 过 一 声

“ 啊——”，随着声音变小，一位叔叔

“飞”了出去，马上变成了远处的一个

小黑点。看完他玩“峡谷飞人”，我感

到恐惧至极。这下不管妈妈怎么说，

我死活不肯去玩了。这时，爸爸一声

不吭带头从起飞处“飞”走了。我心

中仿佛有一个声音在说：“别怕！要

挑战自己！”对，我不能害怕，如果弃

权的话，就白白浪费了一百大洋呢。

我鼓起勇气，哆嗦着腿，踉踉跄跄走

到了起飞处。

工作人员给我换上了安全装，系

上了安全带。我贴着起飞处的铁板

站直，铁板慢慢下斜，转了一个九十

度，我头朝山下，“三、二、一，飞”的声

音响过后，工作人员把我的脚推了一

下。六条安全带和一只滑轮带着我

从钢缆上飞快地滑了下去！霎时，我

感到有些失重。过了不到一秒钟，我

感觉风“呼呼”地从我耳边吹过，凉爽

极了，竟然毫无恐惧感。这时我睁开

眼睛，峡谷下的景色纷纷后退，我觉

得自己仿佛变成了一只小鸟，在天空

中飞啊飞啊。没想到，自由飞翔的感

觉这么好！不一会儿，我就“飞”到了

山脚下。工作人员把我从钢缆上解

下来，问我：“你几岁了？”“十岁了。”

“你是今天年龄最小的峡谷‘飞人’，

你真勇敢！”我听后感到特别开心！

轻轻地合上日记本，飞翔的感觉

让我意犹未尽。其实，很多时候我们

最大的障碍就是自己，战胜自己，便

会无敌。有困难才有挑战，有挑战才

会有收获。做峡谷“飞人”，成为十岁

的我最勇敢的挑战。

峡 谷 飞 人
李白璐

我的前任北大荒作家协会主席、

北大荒转业官兵中的老作家窦强，是

令我尊重和敬佩的一位文学前辈。

我们的相识，得从他赠送我的

一本书说起。

翻开窦强的小说集《路漫漫》，

扉页上清晰地写着：“赵国春同志指

正，窦强，一九九○年早春。”这本书

是一九八九年一月由哈尔滨出版社

列入北大荒作家丛书出版的。

那时我刚从九三报社调到管理

局宣传部新闻科，是利用到总局党

委宣传部参加新闻例会的机会，去

总局文化中心文联办公室看他，他

把这本新出的书签名赠送给我。

当时我对他了解不多，只是经

常在垦区内报刊上看到他的作品，

后来逐渐对他有了一定的了解。窦

强真名叫窦桂萱。黑龙江海伦人。

一九四七年参军，当过宣传队员、政

治处秘书、宣传助理员等，立过大

功。一九五八年转业来到北大荒，

当过农垦局宣传处干事、报社编辑、

文学杂志社副主编、农场宣传科科

长、兵团宣传处文艺创作组组长、农

场总局党委宣传部副部长、北大荒

文联副主席兼创评室主任等。是中

国作家协会会员、黑龙江省作家协

会名誉委员、北大荒作家协会名誉

主席。

窦强自己作品数量不算多，可

他为垦区业余作者编辑的书却不

少。他先后参加编辑了《北大荒文

学作品选》《北大荒作家文库》《北大

荒文学艺术史》等书。曾获“全省优

秀文艺创作群体骨干奖”“全省优秀

文艺创作群体带头人奖”。他除了

著有中短篇小说集《路漫漫》，还有

《无名河上的桥》、散文小说集《拓

荒者的墨迹》、长篇小说《暮雨潇

潇》（与人合作）等。并在《柳泉》

《中篇小说选刊》《十月》《绿洲》《章

回小说》等报刊上发表小说、散文、

文艺评论等百余万字。散文《吃大

米》获一九九九年《中国农垦》杂志

庆祝新中国成立五十周年征文三

等奖。散文《红布条》获二○○一

年《退休生活》杂志纪念中国共产

党建党八十周年征文一等奖。其

文学艺术成就及传略被《中国作家

大辞典》等多种辞书收录。

兵团时期，窦强在兵团宣传处

负责文学创作，每年都举办文学创

作培训班，邀请著名作家和编辑讲

课组稿，负责推荐作品。很多知青

作家如梁晓声、张抗抗、肖复兴等

人，都曾经参加过。当时兵团文学

创作搞得风风火火，虽然作品多少

打上了时代的印记，但这毕竟是知

青作家们创作的起点。他们返城后

没有忘记这段历史，撰写回忆文章

时，都要把窦强写上几笔。著名笑

星姜昆，当年和窦强就在一个农场，

至今他们还保持着联系。

窦强赠送给我的这本书的名

字，取自书中的一篇小说《路漫漫》，

小说最早发表于一九八七年第六期

《十月》。写的是解放军某部年轻的

宣传干事杜成林，在患病住院期间，

爱上了秀丽文静的护士张姿丽。两

人情投意合，经张家同意定下婚

约。杜成林病愈归队后，不料团长

将其小保姆——他老伴的外甥女刘

秀娥介绍给他。刘秀娥家庭出身

好、根正苗红。杜成林认为娶刘秀

娥为妻有利于前途发展，并可攀上

团长这门亲戚，就违心地接受了团

长撮合的这门亲事。由此，杜成林

官运亨通，青云直上。“文革”期间杜

成林在北大荒遭到批斗，在饥寒交

迫、万念俱灰时，妻子刘秀娥竟然与

他“划清界限”，落井下石，使杜成林

痛不欲生。在此时此刻，是张姿丽

的一封来信点燃了他活下去的勇

气。在辞官失偶之后，满头白发的

杜成林，万里迢迢去大西北寻找张

姿丽。《路漫漫》是一曲爱情的悲

剧。悲剧的产生又和当时整个社会

环境及复杂的历史背景纠葛在一

起。小说情节曲折，缠绵悱恻、如丝

如缕，将人们带入了那段悲凉的岁

月，揭示了一代拓荒者始终不渝的

执着信念。有评论家说，这本小说

集是从横向切入和纵向反思两个视

角，来展示北大荒人的心路历程

的。在作品排列顺序上，他大体根

据时代背景的先后不同，有意识地

采用逆时序的方式安排这九篇小

说。从上世纪八十年代上溯到五六

十年代，使读者打开小说集，首先感

受到的是强烈的改革浪潮，有助于

站在今天所达到的认识高度去回首

历史，增加整体作品的时空跨度，同

时又使读者由近及远地去体验北大

荒人的心灵之路。

书中一共选入九篇小说，中篇

小 说《十 三 号 盲 流

点》是这本书的“压

轴戏”，也是他这一

时 期 艺 术 创 新 的 代

表作。《黑龙江文学

通史》一书对这篇中

篇 小 说 的 艺 术 特 色

作了如下评析：首先在题材上，小说

选材新颖独特。盲流，这一群体在

当代中国特定的时期，曾经是普遍

存在的一种社会现象。以往人们都

以歧视的眼光看待他们，他们极少

登上艺术圣殿，而在这篇作品中，

他们不仅以主人公的姿态出现于

读者面前，而且还受到高度赞扬。

其次在人物塑造上，这篇小说所刻

画的人物个性都比较鲜明突出。

像秦成宽的老成正直、李祥的豪爽

仗义、沈小丽的温柔善良、吴贵喜

的“臊性”，都给读者留下了很深刻

的印象。第三在艺术表现上，突破

了传统现实主义对生活加以提纯、

净化的典型化反映，而注重原汁原

味地展现生活，从而使作品更加真

实生动，对细节描写也不再苛求外

在逼真，而注重作者的艺术直觉，

着力表现生活真实经由作者心灵

熔铸后的艺术真实。

二十年前，窦强患有严重的胆

病，已到了必须摘除的程度。在经

历了一场手术后，他体验到了人在

病危时内心复杂的心理活动，于是

创作了散文《体验死亡》，二○○四

年被收入哈尔滨出版社出版的散文

集《拓荒者的墨迹》中。后来，窦强

又赠给我《无名河上的桥》《我的少

年参战记》《暮雨潇潇》等书。

在二○一一年五月末召开的北

大荒第四届文代会上，窦强老师紧

紧握着我的手，对参加会议的代表

们说：“我这主席早就应该由赵国春

来当，他在一九九七年第三届文代

会之后，就已经主持北大荒作家协

会的工作了，他是胜任的，他一定能

干得比我还好！”听了老一辈对我的

鼓励和嘱托，我浑身都充满力量，心

想：一定不能辜负老一辈和大家的

期望。这些年，我是这样说的也是

这样做的。在大家的帮助下，北大

荒作协连续十多年都是省作协的先

进单位。当然，也离不开老一辈为

我们奠定的基础。

如果说窦强的小说在北大荒文

学艺术史上写上一笔的话，那么他

为北大荒培养文学新人方面的贡

献，应该写上重重的一笔。他在这

方面所做的贡献，今天仍然能看得

出来。

二○一一年五月三十日，在北

大荒第四届文代会开幕式上，窦强

和其他八位老文艺工作者，被黑龙

江农垦总局党委和农垦总局光荣

授予“北大荒文学艺术创作终身成

就奖”。


